

# LA semana política de A.L.

MARCOS KAPLAN  
UNAM

El ministro de Relaciones Exteriores de Francia, Claude Cheysson, hace declaraciones en Canadá, que comprometen a Francia en el respaldo permanente a los regímenes populares, nacionalistas, independientes, incluso no alineados, del "Tercer Mundo". En sentido inverso, la muerte en accidente de aviación del jefe de la Guardia Nacional de Panamá, general Omar Torrijos, abre una etapa de reorientaciones y replanteos en la decisiva Guardia y en los principales partidos políticos, y afecta la correlación de fuerzas en Centroamérica y el Caribe. Así lo percibe ante todo el Gobierno de Nicaragua, que al mismo tiempo reafirma su decisión de defender su integridad territorial, en momentos en que el Senado de EU ratifica el Tratado Saccio Vázquez-Carrizosa que reconoce a Colombia derechos soberanos sobre cayos caribeños reclamados por Nicaragua. El gobierno Reagan envía a El Salvador al general norteamericano retirado, Gordon Summer, ex presidente de la Junta Interamericana de De-

fensa, y ligado a grupos conservadores, para supervisar un programa de capacitación en derechos humanos para el personal de las fuerzas armadas salvadoreñas.

El presidente Turbay, de Colombia, rechaza propuestas de diálogo que parecerían llegarle de organizaciones guerrilleras, siempre activas en zonas importantes de este país pionero en la experimentación del modelo amafiado de régimen político (combinación de gangsterismo institucionalizado con represión legalizada, narcotráfico, contrabando y corrupción generalizada) que después repetirán, con variaciones nacionales específicas, otros regímenes menos inhibidos de la región. El mismo presidente sugiere que las disputas territoriales con Venezuela sobre el golfo podrían pasar a un arbitraje internacional, posibilidad que el segundo país maniobra para eludir. Afectado por la reducción de volúmenes y precios de exportación del petróleo que pone en jaque los planes gubernamentales de reactivación económica, el presidente Herrera Campins, de Venezuela, enfrenta las exigencias de cambio de rumbo de la política económica, en la que coinciden de distintos modos los partidos opositores y sectores del COPEI, grupos empresariales y laborales. La baja del petróleo amenaza con llevar a la descapitalización de la empresa petrolera estatal, y pone en peligro los cuantiosos compromisos para proyectos de explotación de la Faja del Orinoco.

La oposición parlamentaria de Perú ataca los contratos petroleros con transnacionales, también mirados con desconfianza por las Fuerzas Armadas. El golpe militar No. 189 desde la independencia de 1825, provoca la renuncia del presidente García Meza, de Bolivia, y abre una situación de alta incertidumbre. Los altos jefes militares de Uruguay designan nuevo presidente al general Gregorio Alvarez, con oposición de la Aviación y la Marina. En Argentina, la convergencia multipartidaria se desarrolla paralelamente a una posible línea similar inducida desde la Presidencia, tendiente a la renovación de autoridades de los partidos opositores, afectados además por procesos internos de atomización y fractura eventual. La embajadora de EU en Naciones Unidas, Jane Kirkpatrick, visita a Buenos Aires, dentro de una gira por otros países latinoamericanos (donde habrá buscado nuevos argumentos en favor de su famosa distinción entre regímenes "autoritarios" amigos y "totalitarios" enemigos), para ajustar las relaciones con Argentina, sobre todo en términos controvertidos, como los de la política nuclear y las relaciones comerciales de dicho país con la Unión Soviética.

## UNO MAS UNO

### OPERACION NAVAL EN ARGENTINA

BAHIA BLANCA, Argentina, (EFE y PL). — La armada argentina inició hoy maniobras navales conjuntas con Estados Unidos dentro del ejercicio denominado *Ocean Venture 81*. Por otro lado, voceros del Ministerio argentino de Educación dijeron que la deserción escolar alcanza a 50 por ciento en el nivel primario y 40 en el secundario.

## EL UNIVERSAL

### "Palicarnotas"

ANGELA PERALTA ARIAS

La representante de Estados Unidos ante las Naciones Unidas, Jean Kirkpatrick, respecto a los desaparecidos políticos en Argentina: "si me introdujera en esas discusiones tan privadas estaría violando los principios básicos de la diplomacia discreta". Por los visto, sigue habiendo mucha gente con las mismas inquietudes higiénicas del famoso gobernador Poncio Pilato.

El secretario de Prensa, de la presi-

dencia de Bolivia, Enrique Crespo: "es muy clara la ideología que está ahora acompañando a los jefes rebeldes, generales Añez y Natusch". Inteligente Sr. Crespo; tan clara como la de sus jefes actuales y los 188 anteriores "golpeantes castrenses".

"Se va a cambiar todo lo que sea necesario", declaró el presidente argentino Roberto Videla. Eso nos lleva a suponer que pronto habrá un cambio de Gobierno en ese país.